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4 ans déjà !!!

Nous avons été élus en mai 2020 avec

beaucoup d’espoirs, de projets pour faire

de VILLEFRANCHE DE CONFLENT un village

dynamique, vivant, magique où il fait bon

vivre. Une cité médiévale où l’on accueille

les visiteurs comme des rois, où l’on allie

culture, patrimoine et modernité. Un village

avec une vraie vie de village et une activité

commerciale majeure.

Le défi était grand considérant la situation

dans laquelle la cité se trouvait. De

nombreux problèmes de fonctionnement,

sans compter plusieurs dossiers qui

avaient été laissés en cadeau à la nouvelle

municipalité, ne nous ont pas facilité la

tâche….

Après plusieurs années de gestion du

quotidien sans projet majeur, ni vision

pour la cité, nous avons dû retrousser nos

manches !!! De plus nous avons dû ou

devons encore gérer les répercussions de

la tempête Gloria sur le chemin vicinal, le

COVID, les travaux sur la RN 116 sans

compter les évènements internationaux et

la situation économique qui impactent le

tourisme et enfin le tarissement de notre

captage d’eau.
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Toute l'équipe municipale s'est employée à pallier aux problèmes les plus urgents,

malheureusement l'équipe a perdu un membre par le Covid et 2 démissions ont augmenté la

charge de travail des élus restants, néanmoins ceux-ci se sont engagés à ce que les projets

visés deviennent réalité.

Comme vous le savez les changements ont tendance à perturber les habitudes des gens.

Lorsque des mesures sont mises en place ça ne fait pas plaisir à tout le monde et la vision du

devenir de la cité n'est pas vue de la même façon par tous.

Les intérêts personnels des uns et des autres sont souvent divergents mais le but d’une

municipalité est de travailler pour le bien-être collectif et pour l’ensemble des habitants de la

municipalité, c’est ce que nous essayons de faire chaque jour au mieux.

Ce bilan trace les réalisations qui conditionnent les perspectives pour les 3 prochaines

années. Vous pourrez constater que les choses avancent même si ce n’est pas assez rapide à

notre goût.

VILLEFRANCHE DE CONFLENT n’est pas n’importe quel village, c’est un site UNESCO qui reçoit

800 000 personnes par année avec un patrimoine exceptionnel. En fait nous avons les

problèmes d’une ville moyenne avec les moyens d’un village de 210 habitants. Notre défi est

d’en faire un lieu incontournable. MERCI DE NOUS Y AIDER

En mille ans d’histoire, des transformations ont eu lieu et il est normal que cela se poursuive

avec chacune et chacun.
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Source: https://www.conflentcanigo.fr/copie-de-plui-valant-scot
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Notre cité médiévale a bientôt mille ans. Elle garde de nombreuses traces

dans ses maisons et ses murs mais aussi dans l’esprit de ses habitants.

Villefranche de Conflent collectionne les titres et labels. Ville royale durant 5

siècles, classé Plus Beaux Villages de France, « sites et cités remarquables » et

site UNESCO dans le cadre du Réseau Vauban ... font de notre village de 210

habitants un lieu incontournable.

Les Habitants à Villefranche de Conflent

Quelques Chiffres...



La situation entre 2020 et aujourd’hui n’a pas beaucoup évoluée.

La problématique reste la même.

Près de la moitié des logements sont inoccupés tout ou en partie de l’année.

Les statistiques de l’INSEE montrent que 3, 4 %  des logements occupés en France présentent

des défauts graves ou plus contre 21, 49 % à Villefranche. (Stat. 2019)
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LOG T1- Evolution du nombre de logements par catégorie en historique depuis 1968

LOG - Résidences principales selon le statut d'occupation

Les Habitations à Villefranche de Conflent



Une partie de la population ne vit pas par choix dans ce type de logements mais faute de 

moyens financiers. Le revenu fiscal moyen à Villefranche est de 14 970 € par an

contre 38 000 € en France

Un programme de rénovation urbaine s’impose mais avec les aides majeures de l’état. 

Néanmoins depuis 2 ans, de nouveaux arrivants remplacent les décès des personnes 

âgées.

Donc pas d’augmentation de la population mais un rajeunissement.

Plusieurs maisons se sont vendues pour être rénovées mais plus du quart pour faire des 

gîtes type AIRBNB.

C’est une situation à surveiller de même que ne pas permettre la création de nouveaux 

commerces pour maintenir une vie de village et la rentabilité des commerces existants.

PAG E |9

LOG - Revenus fiscaux en 2020



Source: https://www.conflentcanigo.fr/copie-de-plui-valant-scot
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Edifice classés Monuments historiques

Edifices classés MH (Monuments historiques)

Edifices ISMH (Inventaire classés Monuments historiques) 

Autres Edifices

http://www.conflentcanigo.fr/copie-de-plui-valant-scot
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La commune possède un patrimoine immobilier majeur dont il est apparu important 

de faire l’inventaire et un état des lieux

64 rue St Jacques aménagement et réaffectation de la petite caserne
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01Propriètes fon cières de la com m un e

En 2020

Le local comprend 5 locaux loués comme

appartements résidentiels.

Améliorations réalisées 

depuis 2020

Fenêtres et portes des entrées  

changées.

Radiateurs remplacés.  

Entretien fonctionnel

EN 2024

2 logements loués

2 logements vacant dû au départ d'un  locataire,

logement qui devra être rénové entièrement

1 logement transformé en ERP (Etablissement  

recevant du public) pour créer le centre de  

santé.

Les coûts 90 000 euros pour la réfection du  

local pour le centre de santé est entièrement  

pris en charge par la CPAM avec un bail 3/6/9.  

Le loyer passe ainsi de 350 euros à 500 euros  

par mois.

1 logement transformé en ERP (Etablissement  

recevant du public) pour créer le centre de  santé 

qui ouvrira ses portes en mars 2023.

Les coûts 90 000 euros pour la réfection du  local 

pour le centre de santé est entièrement  pris en 

charge par la CPAM avec un bail 3/6/9.  Le loyer 

passe ainsi de 350 euros à 500 euros  par mois.

Travaux à prévoir sur l’immeuble 

Priorités

Pour l’extérieur : trouver une vocation pour l’ancien

local des 4 clous et pour le local des services

municipaux situé à l’arrière du bâtiment de la petite

caserne (local qui sera vidé lors du regroupement

des ateliers municipauxà la maison BES)



Pistes d'aménagement

• Des WC publics pourraient être aménagés dans le local de débarras au fond de la cour.

• Installer à demeure un professionnel de la santé comme un kiné par exemple dans le 

local encore non exploité situé au RDC (atelier municipal jouxtant le centre de santé)

• Un petit jardin fleuri avec bancs pourrait être créé avec une porte sécuritaire à fermer 

pour la nuit par exemple, petit jardin d'aromatiques, de cactus.....qui pourrait être confié à 

un groupe de personnes bénévoles pour l'entretien.

• Après réfection un logement pourrait être créé dans le grenier actuel.
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Aménagement et réaffectation de la petite caserne 64 rue St Jacques

Centre d'examen de santé

Ce centre de santé avec 1 médecin, 1 infirmier et

1 secrétaire a pour objet d’offrir des actions de

dépistage, d'orientation et de prévention aux

citoyens des 45 municipalités du Conflent.

Le but est de prendre en charge, pour un suivi, les

oubliés du système de santé.

Le CES s'inscrit dans la volonté d'offrir à toute la

population un service de prévention de base.

Objectifs de ce centre :

• Offrir des services de dépistage et de

prévention

• Offrir des formations et stages en santé.

• Valoriser l'image de Villefranche de Conflent

sur le territoire

Les plus du projet :

• Offrir un service de santé de qualité  Valoriser le Bâtiment

• Amener une image positive de la cité

• Travaux réalisés sans coûts pour la municipalité

Le centre a ouvert en mars 2023. Après plusieurs mois de fonctionnement, le 
médecin et l’infirmier ont démissionné. 

Aujourd’hui, il y a 02 permanences par mois. J’ai obtenu de la CPAM que le 
centre puisse être loué par des professionnels de santé pour l’offre des 
services. Nous recherchons donc les dits professionnels pour augmenter les 
services  



Situation en 2020

2 chambres avec WC sur le palier louées  

épisodiquement à 15€/jr dépannage

4 logements loués à l’année et 2 studios loués  

en saisonnier

Situation en 2024

5 logements sont loués à l’année et un studio en 

saisonnier +2 chambres louées épisodiquement 

Total des locations : 2 175 € /mois

Les 2 studios ont été intégralement rénovés en 

2022

Une partie des radiateurs ont été changés en 

2022

Travaux prévus :

Changement des fenêtres

Poursuite du changement des radiateurs  

Bilan énergétique

Situation en 2020 :

Bâtiment loué 600 euros /mois  

Constat : Besoin de travaux majeurs

Ce bâtiment avait été donné à la municipalité  

il y a 30 ans

Situation en 2024 :

La maison a été vendue 60 000 euros au prix

du marché actuel aux locataires qui

l’occupaient et qui souhaitaient l'acquérir.

Projet : les 60 000 euros serviront à réaliser

une partie des travauxde la maison BES
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10 rue Saint Jean L'art Gourmand

21 rue Saint Jean Logements

©oti conflent canigo



PAGE | 15

2 logements loués :

Total des locations : 650 euros/mois

Travaux à effectuer : 

Bilan énergétique  

Fenêtres à changer

Rénovation du couloir et de la cage d’escalier 

Boutique RDC

Local commercial loué 350 euros/mois avec un bail 3/6/9 

Des travaux de mise aux normes et d'embellissement ont  

été réalisés lors de l'ouverture de la boulangerie  

éphémère en 2021 quand la boulangerie du village a 

fermé et avant que nous ne retrouvions un repreneur au 

bout de 4 mois .

71 rue Saint Jean MAISON NOGUES

Situation en 2020 :

Cette maison a été donnée à la mairie, meublée. Elle était 

inoccupée.

Situation en 2023 - 2024:

La mairie a décidé de l’aménager en chambres pour la louer à 

des saisonniers. La location de la première saison n'a pas été 

concluante, la mairie a donc décidé de la louer annuellement 

et de louer la partie boutique pour un montant total de 800 

euros par mois.

La locataire est partie après 1 an de location en laissant 

derrière elle une dette importante. A partir d'avril 2023 la

maison sera louée à l’entreprise CORREA afin de servir de local

de chantier pour les travailleurs du Bastion du Dauphin. Durée

de location 6 mois.

Piste :

Considérant la somme des travaux à faire pour moderniser la  

maison (35.000 euros) il a été décidé de la vendre afin de

financer les travaux à la petite caserne (modernisation des  

logements)

34 rue Saint Jean Logement/Boutique



APRES

Ce projet a été monté par la mairie et la ComCom avec le concours 

des architectes du patrimoine.

La maitrise d'œuvre est en partenariat avec le ComCom et la mairie.

Etat de la situation en 2020

Comme des travaux importants de mise hors d'eau

et de toiture n'étaient pas réalisés, en 2014, la

mairie avait décidé de réduire le loyer de 1200

euros /mois à 800 euros en attendant de faire les

travaux.
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Place du Génie Boutique du Champignon

AVANT

Situation 2024 :

Les travaux de mise hors d’eau ont été entrepris en 

2022 après que la nouvelle municipalité eut monté un 

dossier de financement en partenariat avec la 

communauté de communes.

Situation actuelle :

Les travaux au bastion du Dauphin ont commencé en 

2022

pour un projet global de 1 100 000 d'euros financé

par :

500 000 euros par le plan de relance 

150 000 euros par la Région

150 000 euros par le Département 

236 000 euros par la Fondation BERNE

La différence sera assumée par la ComCom

Travaux :

Pose d'un pare-pluie temporaire pour préserver la boutique du 

champignon au RDC

Fouilles archéologiques

Reconstruction à l'identique du haut du Bastion selon les plans 

de Vauban

© Radio France - Tanguy Bocconi

© ROSE MARIE SORIA



Le bâtiment est loué à L'EURL VILLALONGA

Total de la location :650 euros/mois bail 3/6/9

Compte tenu du coût de location, une négociation 

devra être faite à échéance du bail.

La location de la terrasse est de 4 900 euros pour  2 0 2 4          

Travaux prévus :

Réfection de la terrasse, après la réfection des 

égouts et la requalification de la rue Saint 

Jacques, de la place et des placettes.

Toiture à refaire, demande de subvention à la  

DRAC
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Place du Génie Caves du Bastion du Dauphin

Deux caves (en RDC) sont louées au Bar Le Canigou pour le 

stockage de l'établissement.

Dans les projets de restauration du Bastion il y a eu ouverture de 

la cave en lui redonnant sa vocation d'arche. L’autre cave sera 

nettoyée et aménagée.

Le propriétaire du Bar le Canigou a loué le garage municipal

situé à côté du bar compte tenu du regroupement des

ateliers municipaux à la Maison BES pour compenser la perte 

d’espace dans les deux caves. 

Pistes :

La salle située en dessous de la boutique du champignon

pourrait être utilisée comme une salle d'exposition ou salle de 

spectacle mais il n'y a pas de projet déterminé, surtout que

cette salle fait partie de la location de la boutique du 

champignon.

Place de l'Eglise Auberge Saint Paul
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Etat en 2020 :

Pas de travaux sur le bâtiment

Maison louée 1 000 euros/mois incluant le local 

commercial avec un Bail commercial 3/6/9

En 2024

Pas de travaux

Travaux à réaliser :

Bilan énergétique 

Changement des fenêtres

Améliorer la rénovation intérieure (cuisine, salle de 

bain)

Revoir l’aménagement de la cour arrière (verrière) 

Revoir la toiture

6, rue Saint Pierre Ecole de M usique

Situation en 2020 :

Bâtiment vide nécessitant des travaux majeurs

Situation en 2023 :

A l’arrivée de la nouvelle équipe municipale, une association nous

a demandé de la louer et de créer une école de musique.

Entente : loyer de 400 euros/mois payé en main d'œuvre pour la

rénovation du bâtiment pour une période d’un an, la mairie

devant payer les fournitures

Le fonctionnement de cette école a été perturbé par l'arrivée du

COVID et pendant 1 an et 1/2 elle n'a pas fonctionné et donc fait

aucune publicité pour ses cours. De plus aucun travaux pérennes

n'a été réalisé en contrepartie du loyer.

L'association n'a pas su créer une dynamique et le bail a été

cassé en juin 2022

Etat de la maison :

Les travaux réalisés sont imcomplets, il reste beaucoup à faire.

La maison n'est pas louable actuellement.

Les pistes :

Vente de la maison au prix de 70 000 € afin de financer l’achat et 

les travaux de la maison BES.

Une offre d’achat à 67 000 € a été acceptée par le conseil 

municipal le dossier est en cours.

8, rue Saint Jacques M aison VUILLET



Travaux effectués :

- Radiateurs électriques remplacés

- Réaménagement du puits de lumière                                                         

- Enlèvement d’un arbre malade dangereux                                                  

- Replacer la barrière pour privatiser la cour                                        

Travaux à prévoir :

- Changement des fenêtres

- Bilan énergétique

Situation en 2020 :

4 gites saisonniers loués par l'entremise de l'association Gîtes de France 

Apport financier minime, locaux loués épisodiquement en saison estivale

Situation actuelle :

3 logements sont loués à l'année

1 appartement reste en location saisonnière (location directe)
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23, rue Saint J acques Gites Lannelongue
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Place du Génie Local OTI + 1 logement

Local au RDC prêté à l’office intercommunal de 

tourisme. La municipalité est responsable des 

travaux de gros œuvre mais l’OTI paye les travaux 

d’entretien.

Un logement situé à l'étage loué

Pistes :

La partie arrière des locaux de l'OTI -peu utilisée - 

pourrait être prêtée à une association ou une 

entreprise à vocation touristique.

Travaux effectués en 2021 :

Radiateurs changés 

Fuite du toit 

réparée

Travaux à effectuer en 2024 :

Fenêtres à changer 

Bilan énergétique

1 et 1 bis Rue Saint François Logements Ecole

Situation 2020 :

Logements situés dans le bâtiment de l’école  municipale au 

faubourg constitué de 5 logements loués

Situation 2024 :

Travaux effectués

Changement des radiateurs sur  3 logements

Travaux prévus :

Bilan énergétique

Changement de fenêtres 

Isolation à faire 

Changement de  radiateur sur 2 logements 

…………………………………………………………………
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02 Espaces et Bâtiments Publics

GARAGES M UNCIPAUX

4 GARAGES MUNICIPAUX SITUÉS RUE ST JEAN et GARAGE DES POMPIERS

Situation en 2020 :

6 garages loués à des résidents de Villefranche

Projet :

Avec l'avancement des travaux de la maison BES, ces 2 emplacements qui 

étaient pris par la mairie sont remis à la location pour des résidents. Un 

projet reste à définir 



Projets :

Réaménagement de l'accueil

Aménagement d'un espace de vente et d’exposition.

Ces projets sont en lien avec les travaux qui seront

effectués à la maison BES en 2024/ 2026

Pour le financement, un organisme sera mandaté pour

monter une demande subvention pour le financement sur

le fond FRICHE

Augmenter la communication médias et réseaux sociaux.

Facebook, Instagram,Site de la Mairie, Chaine de la mairie

Youtube....etc

De nouveaux projets sont prévus. Salle de projection pour

les vidéos sur Villefranche, rallye photos dans la cité et les

remparts….
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Remparts Gestion

2019
Recettes :89 515 €

22 060 entrées visiteurs.

La gestion des remparts était très contrôlée par 

l'ancien conseil municipal.

2020
A partir de juin avec une communication importante,

la nouvelle équipe a décidé de laisser plus d'autonomie à l'équipe

d'animation et à leur faire confiance.

Il en a résulté une dynamique et une implication dans de

nouvelles attractions.

On a constaté une importante augmentation des revenus chaque

année depuis juin 2020. Suite au COVID nous avons changé le

parcours de visite, réouverture de la galerie Valette en partie

fermée au public, modernisé les panneaux de la visite en

plusieurs langues, nous avons installé une signalisation à l’entrée

pour donner de la visibilité à l’accueil, nous avons eu un accueil

renforcé grâce à des jeunes volontaires en service civique…

De nouvelles offres ont vu le jour comme entre autres, les visites nocturnes aux flambeaux, la réalité

augmentée, deux à trois expositions itinérantes par année, la scénarisation des espaces (saynète

réalisée à la tour du PORTALET en 2023 et une autre en préparation)

L'électrification de la galerie Valette a été réalisé afin de permettre d'installer des expositions

permanentes et de localiser le Centre International de photographies. Nous avons augmenté l’entrée

de 0, 50 € et la création ou montée en gamme des prestations a permis une augmentation notable

des recettes.

2021
Recettes :106 950 €

22 536 entrées visiteurs.

2022

Recettes :135 687 €

30 660 entrées visiteurs.

2020

Recettes : 73 351 € sur 6 mois

18 787 entrées visiteurs.

2023

Recettes :161 000 €

33 837 entrées visiteurs.
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Remparts Gestion

Quelques nouveautés...

©INDEPENDANT

Visites interactives dans les Remparts

Nouvelle scène 

dans les Remparts



Remparts Gestion_

Quelques articles de journauX...

PAGE | 24

©INDEPENDANT



PAGE | 25

Remparts Gestion

Ces outils sont toujours disponibles et sont en cours d'amélioration
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Remparts Restauration et entretien

©ROSE MARIE SORIA

2020
La restauration du bastion de la montagne et de la galerie Valette avait été effectuées entre 2011 et 2014
         

Situation actuelle:

La communauté de communes Conflent Canigou a la compétence patrimoine et à ce titre, elle a la charge

des travaux d’urgence et de la restauration des Remparts. L’équipe municipale est néanmoins très présente

sur ce terrain. Pour la restauration du bastion du Dauphin, le maire s’est chargé des démarches politiques

pour obtenir les aides du Plan de Relance, ainsi que pour la fondation Stéphane BERN. L’adjoint au

patrimoine suit le déroulement des travaux avec beaucoup d’attention.

Une étude pour la restauration des chemins de ronde et des couverts des remparts a été commandée par la

COMCOM. Le résultat de cette étude remis en février 2023 défini un montant de 8 500 000 € de travaux

(excluant la partie nord). Même si le financement équivaut pratiquement à 100 % entre la DRAC, la région et

le Département, la COMCOM devra assumer ces travaux par tranches.

Il restait à définir une convention entre la COMCOM et la municipalité de VILLEFRANCHE pour ce qui relève

de la restauration et ce qui relève de l’entretien directement à la charge de la municipalité de Villefranche.

Les problèmes financiers de la communauté de commune font que celle-ci a décidé de se désengager de la

restauration des Remparts après avoir finalisé la restauration du bastion du dauphin.

Il appartiendra à la municipalité de trouver des solutions pour pérenniser la restauration de ses remparts.

Concernant les travaux :

• Arevoir le système électrique et les sorties d’urgence

• Arevoir le système de clés

• Traiter les bois des charpentes
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A partir de juin 2020, nous avons également fait procéder à la

dévégétalisation des remparts (côté sud du bastion du Dauphin au

bastion du Roi) Ce travail n’avait pas été réalisé depuis de nombreuses

années. 

Une nouvelle campagne de dévégétalisation commence en Mars 

2024.

Nous avons obtenu une aide pour la remise en état des berges de la

TET et nous avons dégagé le pied des remparts de la végétation, de la

terre et des détritus qui s’y trouvaient parfois sur 2 mètres de haut.

Tout ce travail a été réalisé grâce au bénévolat, au travail d’une équipe de scouts ou en régie. L’objectif

étant l’aménagement des berges. Nous sommes en discussion avec le SMBVT(Syndicat mixte du Bassin

Versant de la Têt) pour remettre la TET dans son lit d’origine, soit à une dizaine de mètres des remparts

pour éviter toute nouvelle dégradation du bâti.
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Remparts Restauration et entretien

De nombreux endroits nécessitant des travaux d’urgence ont été réalisés depuis 2020 :

Le sommet du mur du Bastion de la Reine qui s'effritait et était rubalisé depuis 2ans.

Le mur du bastion de CORNEILLA côté jardin des enfants, rejointoiement et meurtrières. 

Echaugette du jardin de la Sorcière.

Le pied du mur du Bastion du Dauphin par le colmatage de la brèche majeure sous le niveau 

de l'eau de la têt.

LES PISTES

Démarche pour mise en hors d'eau de la toiture de la Galerie Valette et remise en état suite 

à un incendie. Recherche de subvention. Définir les autres travaux d'entretien qui relèvent

de la restauration et de l'entretien avec la communauté de Communes.
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4-6 Rue Saint jean M aison BES

Situation en 2020 :

L’espace est une friche inoccupée et à l’abandon.

Situation en 2024 :

La municipalité a acheté en septembre 2023 la

maison Bes pour une somme de 100.000 euros.

Projet d'achat financé par la vente de biens

municipaux. La surface totale est de 77Om2. 

La municipalité a conscience des coûts majeurs liés à

cette rénovation, particulièrement le désamiantage,

les travaux de mise à niveau, d’électricité et que seul

un organisme public ayant la possibilité d’obtenir des

subventions peut se lancer dans cette opération de

revitalisation de la cité.

Les études pour les travaux sont à la charge de la

municipalité, une piste pour le financement avec le

Grand Site Occitanie et le Fond Vert.
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Les objectifs de cette acquisition sont les suivants :

Centralisation des ateliers municipaux (stockage, garage, ateliers, WC, douches, cantine pour les

employés).

Agrandissement de l'accueil des remparts et d’un coin boutique pour les produits estampillés

VAUBAN.

Création d'une salle d’exposition qui pourra être également une salle polyvalente qui servira à

l'animation des Remparts.

Les employés municipaux avec Gilles ROBERT adjoint aux travaux, ont fait un travail énorme de 

vidage des détritus et des encombrements ( une quinzaine de camions )

Avec El Mena, la municipalité a dégagé les gravas.

Aujourd’hui les ateliers municipaux sont transférés et fonctionnent le plus correctement 

possible même s’il reste beaucoup de travail.

Le projet d'aménagement sera précédé du désencombrement du bâtiment effectué par les

employés municipaux et le désamiantage effectué par une entreprise. Le projet est prévu débuter

à l’automne 2023 en transférant néanmoins le plus rapidement possible les ateliers municipaux.

Budget estimé à 284 000 euros achat du bâtiment compris.



Situation actuelle :

Ancienne boulangerie

Ancienne toilette de marbre  

Ancien local 4 clous

Local connexe au centre de santé

Local électrique situé au Pont St Pierre

Tunnel qui part du pont Saint Pierre et va à la rivière 

Redoutes du pont Saint Pierre (3)

Garage de l'ancien presbytère

Locaux sous la mairie actuelle (local technique, poste, médiathèque) 

Garage municipal pompiers

Tour de la poudrière

WC des esplanades et WC du bastion de Corneilla  

2 garages situés rue Saint Jean

En cours et pistes:

Avec un objectif de rationalisation et dans le but de réunir tous les emplacements

techniques sur une même surface, la réalisation des locaux aux normes fait partie des

travaux qui seront entrepris par la mairie à la maison BES contiguë aux remparts.

Définir une vocation spécifique pour chacun des espaces libérés (mise en valeur,

location...etc)
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Les Locaux techniques



PONT SAINT PIERRE

Dès 1992, une étude avait informé la

municipalité de l'urgence d’effectuer des

travaux de restauration sur ce pont quasi

millénaire.

A l'arrivée de la nouvelle municipalité, il est

constaté que rien n'a été entrepris.

Il est donc décidé d'entreprendre ces

travaux en vue de régler des désordres

architecturaux qui affectent la sécurité. La

restauration des piles, du tablier du pont,

des meurtrières est entreprises. Le coût des

travaux est de 329.900€ financé par la

DRAC, la Région Occitanie et le département

des Pyrénées Orientales.

Dans le but de compléter le financement

une collecte en partenariat avec la

fondation du patrimoine a été mise en

place. L’objectif de cette collecte est de

26,000 euros dont la moitié est atteinte en

mars 2023.

Les travaux ont été terminés au printemps

2023. Sur 329.000€, 13.000€ sont restés à 

la charge de la municipalité. 
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2024 :

Campagne de communication annonçant 

la restauration et la réouverture du Pont.
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Flashez le QR code !
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Situation en 2020 :

Aménagement à minima

Situation en 2023 :

Aménagement de l’espace, terrassement et nivellement du terrain, 

dégagement des écoulements des eaux pluviales effectués coût

35 000 euros financé par le conseil départemental et le FRI (Fond 

régional d'investissement de l'Occitanie) pour avoir un espace sport 

et un espace jeux d’enfants.

Pose de barrières avec portillon pour la sécurisation. Tables de 

pique-nique dans l’espace jeux et à l’extérieur de l’espace.

A venir:

Jeux d'enfants à acheter ou à récupérer de d'autres municipalités 

qui en ont en surplus.

Installation d'un terrain de boules de pétanques.

JARDIN D'ENFANTS



Chemin Vicinal

La tempête GLORIA en janvier 2020, génère des dégâts importants sur le chemin vicinal derrière la Cité.

Ce chemin est sur le territoire de la commune de FUILLA mais utilisé par plus de 100 000 personnes par

année pour venir visiter la Cité ou pour emprunter le souterrain du Fort Libéria depuis les stationnements

de la SNCF et du train jaune.

La municipalité de FUILLA a décidé de fermer le chemin par sécurité. La Mairie de Villefranche

avait obtenu que celui-ci reste ouvert par beau temps. Le maire de FUILLA a décidé depuis 1 an ½ 

de maintenir le chemin fermé en permanence par sécurité.

Une première tranche financée par la Région et la SNCF a permis de purger la montagne sur

plus de 200 mètres. Il reste environ 700 000€ de travaux à effectuer pour sécuriser

totalement le chemin. 

En 2023, nous avons convenu avec le maire de FUILLA que le maire de Villefranche assumerait le

maintien plus ouvrage des travaux sur le chemin vicinal. L’intérêt de Villefranche étant que le

chemin réouvre au plus vite.

En Octobre/Novembre 2023, nous avons fait une tranche des travaux de sécurisation pour un

montant de 140.000€ intégralement finance par l’état.

Une dernière tranche devra être effectuée en Octobre/Novembre toujours financé par l’état dans

le cadre des “fonds Verts” pour un montant de 230.000€. Le Sous-préfet nous apporte un soutien

important.

Nous avions convenu avec la mairie de Fuilla la cession du chemin et des terrains adjacents

mais comme les deux municipalités sont dans des cantons différents et que la décision devait

passer par le conseil d’état l’entente n’a pu être validée.

PAGE | 35



PAGE | 37

Etat actuel :

Local prêté à l'association des géants  

depuis plusieurs années.

Pistes:

Après entente avec l'Association des  

Géants déménager le local à l'ancien  

hôpital (stockage) et présentation des  

géants au public comme on le voit

fréquemment dans certaines mairies en  

Espagne ou ailleurs.

Le local et le terrain pourraient être 

réhabilités, aucun projet à ce jour.

POUDRIERE

Salle des Fêtes

Etat en 2020 :

Une partie de la toiture a été refaite.

Etat en 2024:

Le reste de la toiture à refaire  

Terrasse à réparer

Changement du mode de chauffage  

Accessibilité à faire

Problèmes structuraux à voir

Tous ces travaux ne sont pas encore budgétisés.

Actuellement la salle des fêtes est occupée régulièrement par

LACLE et prêtée à différents organismes pour les activités ou

des réunions.

Le WC PMR est finalisé depuis février 2023

Pistes :

Etablir une convention d’utilisation avec LACLE  

Etablir des règles de fonctionnement

Comptabiliser les frais inhérents à chaque location ou 

prêts

Etablir un échéancier de location



Pistes :

Prévoir l’isolation phonique des salles

Réfléchir à une tarification pour la location des salles

Réfléchir à la mise sur le marché de l'offre de location (publicité et offre à des organismes ou 

associations)

Définir un programme d'animation pour certains évènements de l'année 

Définir l'espace jardin comme un espace de détente avec bancs et fleurs

N.B : afin de comprendre les coûts associés au prêt de ces salles, il serait important de

comptabiliser la fréquentation et les dépenses associées que ce soit pour de la location ou le

prêt des salles au gens du village et aux associations.
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Salle Lannelongue

Ces 2 salles sont sous où mal utilisées et si elles sont utilisées, elles ne rapportent rien et 

amènent des coûts (chauffage, ménage, entretien)

Aucun revenu pour ces salles qui sont prêtées gratuitement au gens du village et aux 

associations.



Pour que la municipalité obtienne des financements pour la rénovation du bâtiment, elle devait créer un

Tiers Lieu avec des partenaires culturels et associatifs. Officiellement né en février 2021, LACLE regroupe

17 associations culturelles et artistes indépendants qui travaillent sur une programmation annuelle

d'activités artistiques.

L'entente avec la Municipalité stipulait que le collectif devait compenser le loyer de 400 euros/mois par

une programmation d'animation culturelle. Le loyer n’a pas été réclamé jusqu’à présent considérant l’état

du bâtiment et les débuts de fonctionnement de LACLE. Une solution financière acceptable pour les deux

parties doit être trouvée rapidement. La solution envisagée serait un bail emphytéotique de 18 ans.

Une mise hors d'eau de la toiture a été réalisée.

Situation 2024 :

Des demandes de subventions ont été validées pour une première tranche concernant la toiture et la 

mise hors d’eau pour un montant de 182 831 euros, dont environ 20% qui devrait être défrayé par la 

municipalité, 66 000 euros par le département, 46 000 euros à venir de la Région et 19 500 par le FSPIL 

Parallèlement, LACLE, a obtenu des subventions d’aménagement pour l’intérieur de leurs locaux et pour 

l’achat de matériel.

Objectifs :

Offrir un lieu pour un regroupement associatif 

Création d’une dynamique culturelle dans la cité

Soutien administratif de LACLE pour les animations de la municipalité 

Offrir un espace de coworking dans l'espace du haut de la maison 

Aménager la cave en espace d'exposition

Bénéficier d’un Tiers Lieu qui intervient sur l’ensemble du territoire afin de donner une image positive 

de Villefranche comme lieu culturel

Pour ce qui est de l'aménagement de la cave, le projet est à redéfinir en fonction de financements 

possibles.
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ANCIEN PRESBYTERE

Etat en 2020 :

1 logement au 1ER étage loué 590 euros/mois

(locataires partis en septembre 2020 car le

logement était trop vétuste)

1 logement au 2ième étage trop vétuste pour

être loué
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ANCIEN PRESBYTERE

©INDEPENDANT



Dissolution de l'Association Culturelle de Villefranche suite au décès de Guy DURBET et à

l'incapacité de trouver une relève, par ailleurs l’association n’a pas pu survivre aux 2 ans de

COVID faute de clients pour ses 44 lits. L’association qui était locataire de la municipalité depuis

plus de 30 ans, a dû interrompre son bail et remettre les clefs à la mairie le 1er janvier 2021. En

février 2021, la commission de sécurité est passée et nous a obligé à fermer ce bâtiment qui

n’est plus aux normes (électricité, chauffage, cuisine, portes coupe-feu, isolation des plafonds

etc…)

Pistes:

Reconversion et réhabilitation du bâtiment

Délocalisation de la mairie (local accessible), salles de réunions 

Délocalisation de l'agence postale

Délocalisation de la médiathèque (locaux plus adaptés)

Création de gîtes pour 15 personnes (accueil des personnes travaillant sur le patrimoine, 

Associations, remparts, Concordia, Mouvement scouts, etc)

Pistes :

Soumettre le projet d'aménagement aux étudiants en masters en stage en 2023 en partenariat 

avec l’école d’architecture Paris Val de Seine et l'étudiant de l'UPVD.

Le C.A.U.E 66 a déjà proposé un projet d'aménagement qui est un outil de réflexion et de travail. 

Etudes de faisabilité à financer et définir un maitre d’ouvrage.

Etat de la situation 2020 :
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ANCIEN HOPITAL
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Situation en 2020 :

L’église est ouverte de mai à octobre pour les visites, c’est une employée municipale et une 

bénévole qui assure l’accueil.

Les coûts sont intégralement assumés par la municipalité.

Des travaux sont à faire pour la restauration extérieure et du mobilier.

Situation actuelle :

L’église reste ouverte sur les mêmes périodes dans les mêmes conditions, par contre nous avons 

installé un comptoir de vente pour des petits livres et des cartes postales.

Cet apport financier reste marginal. L’affectataire n’ayant pas voulu participer aux frais liés à 

l’ouverture, en 2023, nous vendrons des lampions pour compléter la liste des produits offerts.

Pour ce qui est des travaux de restauration, la situation est restée en l’état faute de moyens et de 

temps pour monter les dossiers malgré des dégradations importantes répertoriées.

Il nous apparait important de créer un comité de bénévoles pour l'entretien et la vie de l'église.
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EGLISE SAINT JACQUES

Concerts à l'Eglise

Procession Notre Dame de bon succès
Visite de Monseigneur Alexis Aly Tagbino,

Evêque de KanKan, Guinée-Conakry
Don de la statut Vierge à l'enfant
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Ce qui amène une perte majeure sur les 

recettes des parkings payants.

Le plan de gestion de l’UNESCO impose 

une zone tampon de 500 mètres avec une

limitation drastique de stationnement

depuis 2014 ren n’avait été envisagé. 

Aujourd’hui plusieurs pistes nous 

permettent d’espérer que nous 

conserverons nos pârkings

Parkings public - 

Situation 2020                           

Plus de 80 autorisations permanentes de

stationnement gratuit sur les parkings

payants.

Plusieurs dizaines d’autorisations

provisoires de stationnement.

gagner une trentaine de places

supplémentaires. Un horodateur sera installé

avec des stationnements à prix modiques.

Recherche de terrains pour l’aménagement de

nouveaux stationnements.

Spécialement pour le parking de la pointe, une

barrière sécurisée sera installée.

Enfin le changement de limite d’agglomération

nous a permis de conserver les stationnements

le long de la RN 116 le temps de trouver des

solutions pérennes.

Pour répondre aux exigences de l’UNESCO, de

nombreux contacts ont été pris. Nous avons

proposé de végétaliser le parking de la porte

d’Espagne pour conserver les stationnements.

Travail en partenariat avec le CAUE, le PNR, et

Canigou Grand Site Occitanie pour aménager

notre espace pour en faire un parking à

l’entrée de la vallée de la RotJa. Le travail est en

cours, la réflexion est engagée. Il faut définir les

cheminements piétons suite au projet validé de

l’implantation du rond-point.

Aménagement du parking du cimetière afin de

Situation 2024 :

LES PARKINGS

Parking Cimetière Parking RN116

Parking Pointe des  

Canalettes
Parking Porte d'Espagne Parking Porte de France Parking Petite Caserne



Parking 

Esplanades

Porte d'Espagne

Porte de France

Parking Petite Caserne

Parking Pointe 

des Canalettes

Parking du Cimetière

Parking RN116

Projet Entrée de la 

alée de la RotjaV

Source: https://www.conflentcanigo.fr/copie-de-plui-valant-scot
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Limite des abords du site UNESCO de Villefranche de Conflent

Zone t a m p o n déf inie p a r l 'UNESCO

http://www.conflentcanigo.fr/copie-de-plui-valant-scot
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LES PARKINGS

stationnement à l’intérieur  

village.

Parkings résidents (Esplanades)

Situation 2020 :

La situation est chaotique, une

simple barrière non sécurisée

permet à quiconque de se garer et

les résidents manquent de place.

Cela amène beaucoup de

frustration et génère du

du

• Etant donné l’état de maladie de certains gros

arbres l’enlèvement de ces derniers a permis

l’agrandissement du parking avec gain d’une

dizaine de places avec une variable

d’ajustement pour que le parking soit

effectivement plein en tout temps.

• Nivellement du parking.

Pistes

Système de sécurisation (caméras infrarouges)

Situation 2024 :

Une barrière automatique a été installée avec des

places numérotées réservées aux résidents ainsi que 

des places non numérotées afin de fluidifier la 

fréquentation.

La réponse n’étant pas totalement acceptable, nous

ajustons cette politique afin de mieux répondre aux

besoins des résidents.

propriétaires de résidences secondaires de

Parking du Rond Point Coté Canalette

Nous avons obtenu l’ouverture d’un parking à la

pointe du rond-point côté Canalettes afin de

permettre aux saisonniers, commerces et

se

stationner gratuitement. Ce qui permet d’avoir plus de

places payantes disponibles. Ce stationnement étant

en zone inondable, il n’est pas permis de s’y garer la

nuit. Les véhicules doivent pouvoir être identifiés.
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Mairie actuelle

Pistes:

Projet de déménager les locaux à l'ancien hôpital 

afin d’avoir une mairie plus accessible et aux

normes

Rénovation de la mairie actuelle pour en faire 

deux logements

Projet pour le local de la poste :Location pour  

une boutique et lieu de stockage pour la

boutique dans le local présentement occupé par 

les ateliers techniques

Travaux à réaliser en 2023 :

Remplacement des fenêtres et des portes

Employés municipaux

1 secrétaire de mairie titulaire 35 h/S

1 adjointe au patrimoine titulaire 33 h/S

1 adjointe à l’accueil des remparts titulaire 33 h/S  

1 employé chargé de l’entretien titulaire

1 employé chargé de l’entretien 32 h /S titulaire  

1 employé chargé de l’entretien contractuel l’été  

1 employée aux tâches ménagères, cantine, 

accueil de l’église 25 h/S titulaire

1 employée à l’agence postale, bus scolaire, accueil  

aux remparts l’été 28 h/S titulaire

Un procès en cours depuis 10 ans avec un employé 

chargé de l’entretien

Situation 2020 :

M airie

2020

03 Fonctionnement
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Situation 2024 :

1 secrétaire de mairie titulaire 35 h/S

1 secrétaire agent de développement en contrat 

PEC 30 h/S jusqu’à mars 2023

1 adjointe au patrimoine titulaire 35 h/Semaine

1 adjointe à l’accueil des remparts titulaire 35 h/S  

1 employé chargé de l’entretien titulaire (enAT,  

remplacé par un contractuel)

1 employé chargé de l’entretien titulaire passé à  

35h/S

1 employée aux tâches ménagères, cantine, accueil 

de l’église 28 h/S titulaire

1employée à l’agence postale, 15 h/Semaine

2 jeunes volontaires en service civique 25h/S

pendant 8 mois par an avec tentative de passer à 4 

jeunes en 2024

L’augmentation du personnel d’entretien est dû à une remise à niveau de la municipalité

après le COVID et des années d’aménagement à minima.

Il y aussi les tâches de rénovation (la municipalité possède 28 logements) et les tâches

d'entretien qui se font en partie en interne pour que cela revienne moins cher et d’autres

tâches qui n’existaient pas auparavant (avec l’eau potable par exemple ou la remise en état 

de la maison BES)

Le procès avec l’employé titulaire chargé de l’entretien n’est malheureusement toujours pas

réglé malgré plusieurs tentatives de la part de la nouvelle équipe.

La masse salariale de plus de 360 200 € est énorme pour un village comme le nôtre, mais,

nous avons des problèmes liés à notre statut de village touristique qui accueille 800 000

personnes par année avec l’obligation de mettre à niveau en permanence nos

infrastructures…

2023
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Limite d’agglomération

Police Municipale

Pour faire face aux problèmes d’incivilités et assurer une meilleure sécurité une convention a été signée 

en 2021 avec la Police Municipale de Vernet-les Bains. Le contrôle des stationnements et l’émission

d’amendes est aussi du ressort de la PM.

Coûts :60 euros /Heure pour une moyenne de 15heures par semaine.

Une amélioration a été constatée pour le contrôle des stationnements et l’incivilité.

Le montant des amendes couvre à peine 1/3 tiers des frais liés au fonctionnement de la Police 

Municipale

Situation en 2020 :

La vitesse permise est de 80 km/h aux abords de la cité.  

Alors que 25 000 personnes traversent la RN 116 par  

année pour visiter la Cova Bastera sans compter les

touristes qui prennent du champ pour les photos ou 

ceux qui viennent des Canalettes.

Situation en 2022 :

Après plusieurs mois de discussions avec les services de 

l’état, nous avons obtenu le changement de limite

d’agglomération, ce qui a permis de limiter la vitesse à 50 

km/h et à 30 km/h aux abords de la grotte.

Nous avons obtenu la création d’un Lieudit à la garrigue 

d’En Potis au niveau du pont qui mène à la gare SNCF. Ce  

qui a également permis la réduction de la vitesse dans

cette zone à risque.

Coût des travaux :

Pour la municipalité :50 000 euros (cette partie a été  

subventionné par la DIRSO à hauteur de 25 000 euros)

Ce changement de limite d’agglomération permettra à la 

municipalité de Villefranche d’aménager le rond-point

tristement célèbre dès que des financements seront

disponibles ( prévu pour cette année).
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Situation 2020 :

Passage 2 fois par semaine, containers porte de France et porte d’Espagne pour le recyclage du 

verre et du papier. 2 bacs étant uniquement accessibles aux commerçants. Ramassage des

cartons par la municipalité 1 à 2 fois par semaine.

Situation 2023 :

2 bacs de recyclage ont été abimés par des accidents, la ComCom a installé des colonnes 

aériennes qui défigurent les entrées de la cité. La ComCom a également décidé que la collecte 

se ferait uniquement en bacs individuels (après avoir voulu interrompre totalement la collecte à 

l'intérieur de la cité)Aujourd’hui la collecte se fait uniquement une fois par semaine pour les 

ordures ménagères.

Les commerçants ont obtenu une seconde tournée contre rémunération plus une collecte pour 

le recyclage.

La municipalité a supprimé la collecte de cartons pour les commerçants pour des raisons de

coût. La municipalité n’ayant pas la compétence déchets, le service aurait dû être compensé par 

la ComCom.

Le problème des déchets, des containers extérieurs créent des difficultés particulièrement au 

niveau visuel.

ORDURES M EN AGERES

PORTE DE FRANCE PORTE D'ESPAGNE PETITES POUBELLES
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CAPTAGE DE L'EAU

Depuis 30 ans, il était de notoriété publique que le système de captage de l’eau était en sursis. La

sécheresse de 2022 et une fuite majeure ont généré la baisse de la nappe phréatique rendant le

captage impossible le puit étant vide.

Entre le mois de novembre 2022 et le mois de février 2023 plusieurs actions ont été posées afin

de remédier à ce problème.

Distribution de l’eau en bouteilles aux résidents

Citerne d’eau à disposition des résidents et des restaurateurs 

Analyse de l'eau 2 à 3 fois semaine

Entente avec la municipalité de FUILLA pour l’utilisation par les villefranchois des douches du 

centre municipal durant les 8 jours ou l’eau n’était pas disponible au robinet.

Etat de la situation :

Cette crise a généré un coût de 75 000 euros pour la Municipalité.

Il nous a fallu également évaluer la meilleure solution d’acheminement de l’eau entre les

communes de Serdinya, Ria et Corneilla-de-Conflent et le meilleur cheminement sur chacune des 

communes.

Pistes :

Raccordement à la STEP de Serdinya en passant par le canal de BOHER ou sur le chemin 

vicinal de Serdinya.

Forage complémentaire au puits des racines pour capter l’eau de la nappe phréatique

Coûts Connexion Serdinya : le projet est d’ 1 450 000 euros. Projet financé par l'agence de  

l'eau, par le département, par l’état et par la municipalité. Restera à la charge de la municipalité 

environ 180,000 euros
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Situation 2024

La nouvelle équipe municipale a souhaité créer un Tiers

Lieu culturel afin qu’il y ait un pendant culturel à la

vocation patrimoniale de la cité. La compagnie de

théâtre ENCIMA a accepté de mettre en place ce Tiers

Lieu. Un noyau dur d’une quinzaine de personnes et

organismes se sont impliqués dans ce projet.

La municipalité a donné les moyens en locaux pour que

ce Tiers Lieu puisse s’installer et travailler. La

municipalité lui a confié l’ancien presbytère pour

l’occuper (en sachant qu’il fallait le mettre hors d’eau et

hors d’air) et l’utilisation de la salle des fêtes.

On souhaite toujours la participation de la population et

des commerçants pour aider à la mise en place

d'activités

ANIMATION DE LA CITE

Situation 2020 :

Avant 2020 l’essentiel de l’animation était

assuré par l’association des commerçants «

les 4 clous » avec quelques animations

ponctuelles de la municipalité et la fête

patronale. L’association des Commerçants a 

décidé de se dissoudre en 2023

L’association des géants très active sur

VILLEFRANCHE et sur la grande région,

participait également à l'animation. La

nouvelle équipe a naturellement reconduit

son soutien à cette association, prêt de la

poudrière, de la salle des fêtes et

subvention…
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En termes d’animation générale, outre les actions dans les Remparts, la municipalité

avec l'aide de bénévoles a mis en place ou coorganisé plusieurs actions, reprise des

Passe-tête des 4 CLOUS, cinéma, concerts, salle à l’envers, chaîne YOUTUBE avec une

trentaine de vidéos faisant la promotion des activités, des animations et du site.
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Situation 2020 :

Aucune communication n’était mise en place et encore moins de stratégie de communication.

L’inscription à l’UNESCO aurait dû donner lieu à une communication majeure pour créer une

dynamique, en fait le dossier de candidature à l’UNESCO avait été fait par une équipe

précédente et il semble que la municipalité entre 2008 et 2020 n’ait pas su quoi faire avec ce

dossier. Le problème étant que la dynamique positive n’a pas eu lieu et que les habitants et

commerçants n’ont retenu que les contraintes des réglementations à cette inscription.

Faute de communication, c’est le Fort Libéria qui a capté toute la communication et les médias

ont pris l’habitude de ne plus s’adresser qu’au représentant du Fort Libéria. Aucune démarche

politique non plus pour mettre VILLEFRANCHE-DE-CONFLENT en avant pour tirer la sonnette

d’alarme sur les problèmes majeurs qui s’accumulaient dans la municipalité.

Situation depuis l’élection de l’équipe municipale actuelle

La nouvelle équipe a dû commencer à construire une communication digne de ce nom pour

que VILLEFRANCHE ait la place qui lui revient comme site UNESCO dans le cadre du Réseau

Vauban, Plus Beau Village de France, Site et Cité Remarquable. La tâche est compliquée car

l’interlocuteur reste le Fort Libéria.

Néanmoins nous avons obtenu une belle couverture médiatique pour les animations des

remparts, pour l’animation culturelle de la cité et aussi grâce aux activités culturelles de notre

Tiers Lieu LACLE. Nous avons accueilli le Congrès annuel du réseau VAUBAN.

L’équipe municipale et l’association La Pantinade représentée par Daniel BRAWACKI ont

également créé une chaîne vidéo YOUTUBE avec 35 vidéos dont une quinzaine sur les activités

et animations. (14 750 vues en 2022)

L’équipe a beaucoup communiqué sur les travaux sur le bastion du Dauphin et l’obtention de

l’aide par la Fondation Stéphane BERN. Egalement sur la restauration du Pont Saint Pierre et la

souscription en partenariat avec la fondation du patrimoine. La vingtaine de vidéos

spécifiquement sur le Patrimoine ont mis en valeur les points ayant un intérêt particulier et les

restaurations en cours.

COMMUNICATION



Situation 2020 :

début de sensibilisation

©INDEPENDANT

Au regard des enjeux, le virage écologique de VILLEFRANCHE DE CONFLENT 

est très limité.

Travail sur les bâtiments (fenêtres à double vitrage, radiateur à inertie, 

DPE)

Programme de végétalisation de la cité (24 jardinières déjà installées)

Projet de planter des plantes et arbustes adaptés au climat et à certains 

secteurs inesthétiques de la cité

Projet d’implantation de composteurs pour réduire la masse de déchets 

Projet de création d’un espace de découverte et d’interprétation côté 

sud dans les jardins le long de la TET. Nous avons commencé à racheter 

les terrains pour 1 € symbolique pour être responsable du foncier (et

donc des possibles éboulements), cela permettra de reconstituer les 

terrasses et limiter les chutes de pierres. Ce projet est à long terme et 

sera réalisé, si elle le souhaite, par la prochaine mandature. Nous 

souhaitons donner les moyens d’agir dans l’avenir.

Installation de paniers grillagés sur les bouches d’évacuation des eaux 

pluviales pour récupérer les mégots et autres détritus avant qu’ils ne 

partent dans la TET.
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VILLAGE ECOLOGIQUE

04 Perspectives

Situation 2023



RESEAU D'EGOUTS rue ST JACQUES

Situation en 2020 :

Les réseaux de la rue Saint Jean ont été réalisés en 2017 et 2018. Les travaux ont été fait « à

l’économie » et il y a plusieurs malfaçons, au niveau du revêtement qui s’effrite sur plusieurs

endroits et qui est sonore certaines périodes de l’année, quand les voitures passent.

Plusieurs bouches d’eau s’enfoncent, les trottoirs et ruisseaux n’ont pas été refaits et cela n’a

donc pas réglé les problèmes des infiltrations dans les maisons.

Situation en 2024:

Le projet d'assainissement prévu en octobre 2022 a été reporté compte tenu des problèmes 

d'approvisionnement en eau potable.

Il faut maintenant régler le problème de captage d'eau et de distribution et ensuite changer les 

réseaux d'eau et d'égouts du village.

Pour le financement du réseau d'aqueduc et d'égouts, la requalification est estimée en plus à 

1 500 000 euros.

On ne compte plus les réunions avec les maitres d'œuvre. La priorité est pour le moment 

donnée au captage de l’eau plutôt qu'aux égouts faute de moyens financiers. Si le projet de la 

rue Saint Jacques doit se faire, nous travaillerons par tranche et limiterons au maximum les

coûts en veillant à conserver l’intégralité du travail sur les réseaux, le pluvial et les trottoirs afin 

de ne pas se retrouver avec les mêmes problèmes que sur la rue Saint Jean.
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Au niveau politique, il a fallu rencontrer les élus et services de l’état concernés afin que ceux-ci

comprennent qu’ils avaient un interlocuteur impliqué et une équipe avec une vision et des

projets. En premier lieu, nous avons établi, fin 2020, pour la période de notre mandat 2020-

2026, deux études, l’une sur notre stratégie globale pour la commune et l’autre sur la

stratégie pour les remparts.

Ces études mettaient en exergue les problématiques géographique, sociale, du logement et

municipale, la situation commerciale et touristique, les pistes de solutions pour les

stationnements, la redynamisation, le Tiers Lieu….

Ces documents nous ont permis de présenter la situation aux élus, aux financeurs et aux

services de l’état afin de créer une synergie et un plan d’urgence pour VILLEFRANCHE-DE

CONFLENT. Afin de créer un réseau, le maire est entré au Conseil d’administration des Plus

Beaux Villages de France, comme secrétaire du réseau VAUBAN et représentant du PNR

Pyrénées Catalanes au réseau VAUBAN.

Devant la difficulté d’obtenir un statut de ville pilote pour répondre aux problèmes de la

municipalité au niveau local, le maire s’est tourné vers le national. Avec plusieurs partenaires

dont, Jean SOL sénateur, Aude VIVES vice-présidente du CD 66 et Jean Michel GALLEY

"fabrique de territoires, les deux rives", nous tentons de mettre en place un projet intitulé

« Petites Villes -Grands Patrimoines », une réunion à déjà eu lieu au Sénat, une autre doit avoir

lieu en avril. Une réunion avec les élus locaux le 24 mars à VILLEFRANCHE DE CONFLENT

pourra mesurer l'implication des partenaires aux niveaux local et régional. La venue de 17

étudiants en MASTER de l'université Paris Val de Seine et un étudiant de l'UPVD permettra

d'élaborer une stratégie sur certaines problématiques de la Cité.

Le projet "Petites Villes - Grands Patrimoines" devrait permettre de trouver des financements

pour répondre à la situation d’un village de 210 habitants qui a les soucis d’une ville moyenne.

Autres démarches en cours :

Evaluation de la mise en place d’un SPR (Secteur Patrimonial Remarquable) 

Evaluation pour demander le label station touristique

Mise en place d’une commission extramunicipale « développement économique et 

touristique »

Pose d’un panneau « VILLEFRANCHE-DE-CONFLENT » sur l’autorouteA9

Augmentation d’abonnés sur les pages FACEBOOK et INSTAGRAM et sur le site de la 

Mairie
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DEMARCHES POLITIQUES
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Conclusion

PERSPECTIVES 2023-2026

Nous avions 6 ans pour redynamiser VILLEFRANCHE DE CONFLENT, il nous en reste 3 !!!!

Déjà beaucoup de réalisations à notre actif comme vous avez pu le constater à la lecture de ce

document. Il nous reste à réaliser de nombreux projets, certains comme l’eau par exemple, nous ont

été dictés par les circonstances (le manque d’eau potable) d’autres attendent de longue date.

Nous sommes prêts à un nouveau départ même s’il faudra sans doute compter avec des aléas

politiques, sociaux ou économiques.

Une guerre qui se prolonge, une inflation importante, des conflits sociaux peuvent remettre en cause

des financements publics, la venue des touristes et donc l’économie locale.

L’ordre des projets et des réalisations est également lié aux opportunités – programmes,

subventions – appel à projets – « fonds de tiroirs » …

Sans attendre avançons…

L’eau

Le coût de raccordement au réseau de Serdinya – Olette est de 1.450.000 € (le raccordement, la

cuve supplémentaire, le suivi des travaux…).

La rue Saint Jacques

Le changement des réseaux d’eau et des égouts, la requalification de la place, des placettes et

des ruelles adjacentes représente un coût de 1 500 000 € (cette opération se fera sur 3 tranches

à partir de 2025/2026).

Achat 

Désamiantage

La maison BES (Projet en 3 ans)

108 500 euros

82 500 euros

Dégagement des gravats et nettoyage 

Aménagement accueil et salle d’expo 

Local sanitaire personnel

75 000 euros

18 000 euros

Parkings

17 000 euros

63 000 euros

8 000 euros

47 000 euros

Parking Esplanades résidents 

Caméra

Parking cimetière 

Horodateur 

Terrassement 

Matérialisation 

Espaces ,Clôture

Total: 284 000 euros

Total : 135 000 euros
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Cheminements, sécurisation routes, jardin d’enfants

Aménagement rond point 

Sécurisation RN 116

Plots rétractables entrée cité 

Jardin enfants à finaliser 

Barrière du Parking de la pointe Total : 45 750 euros

Bâtiments

Toit auberge Saint Paul 

DPE

Rénovation appartements petite caserne 

Fenêtres 71, rue Saint Jean

Fenêtres mairie 

Aménagement ancien hôpital 

Travaux salle des fêtes

Travaux ancien presbytère 

Toiture galerie Valette 

Entretien des remparts

Remparts

Dé-végétalisation 

Sécurisation électricité 

Escalier bastion du Roi 

Sécurisation, main courante 

Communication

Monnaie de PARIS

Total : 620 000 euros

Total : 98 950 euros

Chemin vicinal, sécurisation

Total : 700 000 euros

TOTAL GENERAL : 4 833 700 euros

Sans compter:

Restauration des Remparts selon l'étude PRIBETICH de juin 2022 8 500 000 euros et les frais de 

fonctionnement annuel de la Municipalité.
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Conclusion

Bien sûr, ces projets sont à étaler sur 3 années, il nous faut définir des priorités même si 

chaque dossier nous semble prioritaire. Il faut également compter en fonction des aides que 

nous pourrons trouver.

La mise en place du projet pilote "Petites Villes-Grands Patrimoines" sera aussi l'occasion de

faire avancer les dossiers et de prendre en compte la réalité de Villefranche de Conflent (Site

UNESCO, Réseau Vauban, PBVF, Sites et Cités Remarquables)

Le soutien majeur de nos partenaires, le C.A.U.E 66, le PNR, Canigou Grand Site, les 

étudiants de l'Ecole Paris Val de Seine et UPVD nous sera d'une grande aide.

Les financeurs locaux, départementaux, régionaux et nationaux ont le destin de Villefranche 

de Conflent entre leurs mains.

La politique c'est faire des choix, le saupoudrage ne résout pas les problèmes, il permet de 

les faire durer à l'image d'un pansement sur une jambe de bois.

Sur ce message, le débat est ouvert....

Je remercie les élus de la commune, le personnel municipal, les associations, les bénévoles

et la population en général ainsi que les médias pour le soutien durant ces 3 années.

Egalement, un grand merci aux élus avec qui nous avons travaillé régulièrement. Merci aussi 

aux techniciens des différents services administratifs des C.A.U.E 66, PNR Pyrenées

Catalanes, Canigou Grand Site, Communauté de Communes, DRAC, Département et 

Région.

A titre personnel, je veux remercier Jean Michel GALLEY pour son soutien durant ces 3 

dernières années, Shéryne ROBERT et Hélène SAINT LAURENT pour l'aide apportée à la 

rédaction de ce document.

Patrick LECROQ 

Maire
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Association Les 4 clous
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Source: Plan-relief de Villefranche-de-Conflent de 1701 

Photo (C) RMN-Grand Palais / Adrien Didierjean

Paris, musée des Plans-Reliefs 

http://www.museedesplansreliefs.culture.fr
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Plan Relief de VILLEFRANCHE-DE-CONFLENT

https://art.rmngp.fr/fr/library/artworks?locations=Paris%2C%20mus%C3%A9e%20des%20Plans-Reliefs
http://www.museedesplansreliefs.culture.fr/


Contactez-nous.

secretariatmairie@villefranche66.fr 

04 68 96 10 78

1, Place de l'église  

66500 Villefranche de Conflent
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Facebook-Mairie 

Villefranche de Conflent

Youtube-Mairie 

Villefranche de Conflent

Site Internet - Mairie 

Villefranche de Conflent

mailto:secretariatmairie@villefranche66.fr
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